
隨着國家大力拓展與東盟國家之間貿

易，作為中國西南地區走向東盟的門戶的

廣西壯族自治區，近年已成為外資爭相投

資的「香餑餑」。廣西政協常委、旭日國

際集團有限公司執行董事蔡加讚在接受香

港文匯報．人民政協專刊記者訪問時指

出，廣西除了坐擁中國與東盟合作前沿的

有利優勢，更是國家跨境貿易人民幣結算

試點省區之一。面對國家戰略跨越發展、

廣西迎新增長極的黃金機會，值着當地

「求才若渴」之際，擁有國際視野和專業

資格、以及營商豐富經驗的香港人，應該

把握機遇積極參與廣西發展。而香港的年

輕一輩，到廣西開拓的領域可包括創新科

技或產品研發工作，這種北上營商經驗，

較讀上數千本書來得更加充實。

■香港文匯報．人民政協專刊記者

鄭治祖

廣西「求才」機遇多
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隨着國家日益重
視青年工作、重視
年輕人的發展，香
港政壇亦湧現一批
年輕有幹勁的新面

孔，相信他們未來對振興
國家、建設香港，都是一
股中堅力量。為能為香港
年輕一代提供一個更適切
的互動平台，廣西政協常
委、政協青年委員會常務
副主任蔡加讚，聯同一眾
年輕政協委員籌組成立
「香港政協青年聯會」，
並將於5月4日「五四青年節」當天宣布成立。該會已匯
集了300多名青年港區政協成員、年輕專業人士等，藉
以形成一股強大而有朝氣的社會力量，為國家和香港作
貢獻。
負責把「香港政協青年聯會」這個「BB」生出來的蔡
加讚形容，在籌組的過程中，確實經歷了不少困難及挫
折，「真是很辛苦，有時一些細節真是想到『很頭
痕』。」但是，蔡加讚憑着不輕言放棄的性格，與數名
志同道合的「兄弟」，不斷討論，排除萬難，「BB」終
於要「出世」了。

「香港仔」盼港人認識國家
對於籌組過程中付出了不少心力，蔡加讚認為「很值得」。
他表示，自己作為土生土長的「香港仔」，自小在港接受
教育，及後再到美國南加州大學攻讀國際關係學士，那時
他在外國才感受到，原來香港人對政治相當冷漠，可說是
「不知不理」，甚至有部分人對香港及國家的認識，不深
之餘，更是偏頗，「有陣時聽到都有些激氣。」
有見及此，蔡加讚期望，未來可透過「香港政協青年聯
會」這個平台，讓港青一代，能夠透過參與各種活動，親
身接觸內地各省的特式、風土、民情等，藉以推動本港青
年增加對國家的認識。而聯會的宗旨，就是要凝聚愛國愛

港青年，延續前輩愛國愛港情懷，服務國家、服務香港、服務社會。
現時聯會已有約800名會員，對於會員限定在45歲以下，他表

示，主要希望聯會以年輕人的角度出發，以年輕人的眼光看祖
國、看民族大業，「大家年輕人，一點都不會悶！」

■香港文匯報．人民政協專刊記者 鄭治祖
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蔡加讚對記者介紹，指廣西位處中國與東盟、泛北部灣、泛珠
三角等多區域合作的交匯點，是西南地區走向東盟與世界市

場的門戶和出海大通道，是中國與東盟合作的前沿和樞紐。因
此，廣西區域優勢明顯，戰略地位顯著。隨着中國—東盟自由貿
易區的順利建成，為廣西的產業外向發展創造有利條件。他認
為，廣西無論從地理上、經濟上、科技發展甚至城市發展方面，
均可在東盟區域發揮着一個良好的領導示範作用。

東盟博覽會客商帶來經驗
每年在廣西南寧舉辦的東盟博覽會，如今已成為區域當中的一
件盛事，每年都吸引大批東盟國家的商界人士前來參會。蔡加讚
表示，這些東盟客商，他們都希望能夠打入中國市場，而東盟博
覽會這個平台，就成為他們拓展中國貿易的窗口。「博覽會期
間，有很多來自印度、印尼等國的客商，他們穿着自己的民族服
裝，整個展會相當有趣。」
他指出，在相互貿易的過程中，這些客商把當地的營商、發展

經驗帶入中國，在互相觀摩及學習的過程中，發揮出來的效益，
實在難以估計。而近年中國與東盟之間的貿易總額亦逐年遞升，
成績大家有目共睹。

新西部開發推動桂產業發展
蔡加讚續說，廣西北部灣經濟區開放開發力度的不斷加大，並
上升為國家戰略地位，將成為國家沿海地區新增長極，這亦將有
力促進北部灣城市群的建設發展，為廣西的產業縱深發展建立良
好環境。另外，不斷深化的珠三角大都市圈，以及泛珠區域合
作，將有力地推動以桂東南城鎮群和桂東北走廊城鎮帶的建設發
展。國家新一輪西部大開發戰略深入實施，對黔桂走廊城鎮帶，
右江走廊城鎮帶及以桂西南走廊城鎮帶建設發展，具有非常巨大
的推動作用，並為產業持續發展提供長遠保障。
雖然年紀輕輕，但蔡加讚已擁有數年從商經驗，在內地亦從事
玩具、地產及零售等業務。蔡加讚認為，自己能透過本身的經
驗，在廣西的發展過程中，略盡一分綿力，實在深感光榮。他還
提到，國家主席習近平把「中國夢」強調為「實現中華民族偉大
復興，就是中華民族近代以來最偉大夢想」，而為了實現這個偉
大夢想，整個中華民族、每個炎黃子孫均要為之奮鬥。

創新科技產品研發有可為
蔡加讚特別指出，廣西除了盡享中國與東盟合作前沿的地利優
勢，更是跨境貿易人民幣結算試點省區之一。面對國家戰略跨越
發展、廣西迎新增長極的黃金機會，值着當地「求才若渴」之
際，擁有國際視野和專業資格、以及營商豐富經驗的香港人，應
該把握機遇積極參與廣西發展。而香港的年輕一輩，到廣西開拓
的領域可包括創新科技或產品研發工作，這種北上營商經驗，較
讀上數千本書來得更加充實。

由委員到常委「最年輕」擁熱血幹勁
22歲開始晉身廣西政協委員，由「最年輕的

政協委員」，做到「最年輕的政協常委」。蔡加
讚以年輕人特有的熱情及幹勁，以及謙虛的態度，
跟隨一眾省政協的前輩，從當初「抱着戰戰兢兢
的心情」，到現在對廣西的發展了如指掌，在談

到廣西的未來發展時，更是如數家珍，蔡加讚下了不
少功夫，走遍廣西體察民情。他期望，在省政協同仁
的同心協力下，使廣西在東盟的平台上，扮演更重要
的角色，發揮更大的能量。
談到參與政協工作的心得，蔡加讚認為，除了勇

於面對挑戰之外，虛心聽取前輩的教導，亦同樣重
要。他表示，自己2008年首次擔任廣西政協委員，
是當時廣西「最年輕的政協委員」，至去年更擔任
廣西政協常委，又成為「最年輕的政協常委」。他
回想當年22歲的他，踏入廣西政協會議廳，坐上委
員的座位，蔡加讚形容，除了深感榮幸之外，同時
亦感覺到，自己肩上扛起了整個廣西人民的福祉，
責任實在不輕。

首年不敢提案 走遍桂視民情

提到首年到廣西出席政協會議，蔡加讚開玩笑說，
「當時自己都很緊張，出發前更帶備了很多筆和記事
簿。為免白天在會議途中，不斷打瞌睡，遺忘了會議
的內容，晚上更提早就寢，養足精神」，「由於自己
是最年輕的委員，經驗始終不足夠，首年都不敢提案
或發言，會期以聆聽前輩意見為主啦！」從觀摩到學
習，從政協委員到政協常委，在過去6年時間裡，蔡
加讚下了不少功夫。為了更深入了解廣西的實際情況，
他更是走遍廣西，實地視察民情。

頻閱讀增知識 議題「易地而處」
除了透過「雙足」去加強自己參政議政的實力，
在港期間，蔡加讚更無間斷地閱讀關於廣西以及東
盟的新聞和資訊，藉以豐富自己的知識，令到撰寫
提案時，內容更加充實及全面，涉獵的範圍更廣，
更具深度。「每份提案，大概都要花上一個月時間
準備。從定出議題，到搜集資料，再到撰寫內容，
其實一個月時間都不太足夠。」
如何定議題？蔡加讚的方法就是「易地而處」：

「單從肉眼去看，又或者耳聞，再寫提案，可能不
夠全面。反之，自己代入當事人的角色去考慮問
題，即是，事先問一問自己，若我在廣西從商的
話，會遇到什麼問題呢？哦，原來是缺乏技術人
才。那麼，這個答案，便成為提案的主題了。」而
每次從廣西政府回覆自己的提案，均相當正面，令
他感到很欣慰。「證明自己花的功夫，是很值得
的！」

堅持服務社區 榮幸貢獻國家
對於自己選擇社會服務這條路，蔡加讚認為，從
踏出第一步開始，已經有心理準備，需要花上很多
時間、心血，不斷去努力，才能有成果。但他亦明
白到，原來自己出了一份力，就可以讓社區變得更
加美好，故此，自己會毫不猶疑作出堅持。「加
上，我身為香港人，本身又擁有一定的專業知識，
為自己生長的地方、自己的國家作出少少的貢獻，
是一種榮幸！」

■香港文匯報．人民政協專刊記者 鄭治祖
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身體力行證年輕新世代不「hea」
經過 2011 年「反高鐵」一

役，香港有一小撮於1980年代
出生的人，被人標籤為「80
後」，是一群激進、憤世嫉俗
的人，甚至有人用「hea」（頹

廢、懶散）來形容「80後」的生活態
度。今年只有28歲的蔡加讚認為，其
實大部分年輕人都是奮發向上的，愛
上網的年輕人也不一定是「hea」。
「現時科技發達，有很多知識，已經
可以透過互聯網上找到，年輕人上網
都是學習新知識，與以前到圖書館沒
有分別。」他更以「勤力、拚搏、凡
事親力親為」作為座右銘，並身體力
行向外界證明，年輕新世代，其實都
是積極進取，願意貢獻社會的一群。

視「失敗」為師 透檢討學習
年輕人最大的本錢就是青春，和一

股用不完的幹勁，身為旭日國際集團
有限公司執行董事的蔡加讚，每天都
要為公司生意、公務等事情奔忙。蔡
加讚認為，忙，在他身上不是問題，
反而認為凡事都應該要親力親為，
「可能自己不怕失敗的性格，愈做不
到、難度愈高的事情，愈想去做。就
以談生意為例，若很希望與某產品合
作，當對方廠家拒絕的話，自己便會
鍥而不捨，一直爭取下去，很少半途
而廢。傾唔掂，都會想方法傾下

去。」
本着「永不放棄」的性格，蔡加讚更

指出，自己很享受「努力、失敗、再努
力的過程」，更視「失敗」為自己的良
師。因為，當自己盡了很大努力，認為
每一個細節都天衣無縫，竟然都會失敗
的話，「究竟錯在哪裡？」便可以透過
檢討的過程，學習到東西，久而久之，
這些東西便成了寶貴的經驗，亦都是年
輕人最重要的人生閱歷，「如果凡事都
風平浪靜，要什麼有什麼，這樣就冇嘢
同你講了！」

上網如上圖書館 可學新知識
蔡加讚又指出，自己身邊一眾年輕

好友，其實都很關心民族、國家和香
港。他們每次聚會，話題自自然然地
就會圍繞到國家、社會事務。大家言
語之間亦流露出，既然自己在社會上
已幹出一番成就，亦希望可以循不同
的途徑回饋社會、回饋國家。蔡加讚
認為，「不是所有的80後、90後都
是hea、唔掂，以及只掛着上網。其
實，網上有很多資訊及知識，年輕人
可透過這個平台，了解世界事物，不
像過往，要親身飛到當地才知道，情
況與上圖書館沒有分別，希望大家能
夠明白年輕一代的世界。」

■香港文匯報．人民政協專刊記者
鄭治祖
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■蔡加讚出席遊學團。

■■蔡加讚指蔡加讚指，，網上如圖書館網上如圖書館，，青年愛青年愛
上網也不一定是上網也不一定是「「heahea」」。。

■蔡加讚表示，港青應該把握廣西發
展機遇，這種北上營商經驗，較讀上
數千本書來得更加充實。 彭子文 攝

■蔡加讚成立「香港政協青
年聯會」，以期為國家和香
港作貢獻。 彭子文 攝


